

España, la potencia de la UE que más aumenta su dependencia del IRPF

OCDE/ España es la gran economía europea que más ha aumentado el peso del IRPF y las cotizaciones sobre el total de sus ingresos en lo que va de siglo, mientras las potencias de la OCDE tienden a deflactar.

Diego S. Adelantado. Madrid

Contra la tendencia de rebajas de tipos y cotizaciones sociales para adaptar el poder adquisitivo de su población al incremento de los precios, España se ha convertido en la gran economía europea que más ha aumentado el peso del IRPF y las cuotas a la Seguridad Social sobre el total de sus ingresos en lo que va de siglo XXI.

En concreto, la proporción de los ingresos que entran a las arcas públicas por la Renta y las cotizaciones a la Seguridad Social crecieron un 7% entre 2000 y 2022, según el informe *Tax Policy Reforms 2025*, publicado ayer por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) para analizar los cambios en materia de impuestos que se acometieron el año pasado en los países tanto pertenecientes a la organización como los de su entorno.

La principal conclusión del informe es que los altos niveles de endeudamiento en los países de la OCDE, “junto con necesidades de gasto emergentes relacionadas con el cambio climático, el envejecimiento poblacional y la Defensa han llevado a que jurisdicciones de todos los niveles de ingreso adopten estrategias para movilizar más ingresos”. Sin embargo, reconoce el informe, en 2024 “las reformas en el IRPF y las contribuciones a la Seguridad Social reflejaron más equilibrio, al utilizar medidas de reducción de bases imponibles para aliviar las presiones en el coste de la vida”.

Contra esta tendencia, el Ministerio de Hacienda que dirige María Jesús Montero continúa negándose a deflactar las tarifas del IRPF para adaptarlas a la inflación y a la subida de los salarios. Un fenómeno conocido como *progresividad en frío*, que ha sido calificado en numerosas ocasiones como “una subida fiscal encubierta” por parte de los asesores, al elevar la tributación de los hogares a pesar de que su poder adquisitivo es sensiblemente inferior por el incremento de los precios.

El informe de la OCDE no hace sino confirmar lo que cada vez es más evidente: los ingresos del Estado por las cotizaciones sociales y los im-

LAS POTENCIAS DE LA UE REDUCEN EL PESO DEL IRPF Y LAS COTIZACIONES

Evolución de la dependencia de los impuestos a los ingresos y las aportaciones a la Seguridad Social entre 2000 y 2022, en %.

México	49,0
Corea del Sur	32,0
Luxemburgo	18,7
Islandia	12,2
Portugal	10,6
España	7,0
Australia	6,7
Reino Unido	5,7
Irlanda	5,7
Italia	4,7
Grecia	-0,2
Francia	-0,6
Alemania	-0,9
Países Bajos	-1,1
Polonia	-4,3
Letonia	-5,2
Estonia	-5,8
Bélgica	-6,2
Hungría	-11,1
Turquía	-14,6
Suecia	-25,0
Noruega	-25,6
Colombia	-38,4

Expansión

Fuente: OCDE Tax Policy Reforms 2025

puestos sobre la renta son cada vez más elevados, y suponen una parte mayor del total. Mientras que en 2000 ascendían al 54,1%, en 2022 representaron el 58,2%, más de cuatro puntos por encima.

La cifra podría ser incluso mayor en la actualidad, teniendo en cuenta que los ingresos de Hacienda por el IRPF se elevaron un 11,1% entre enero y mayo de este año, superando los 53.300 millones de euros, según los datos de la Agencia Tributaria.

Sumando estos ingresos a las cotizaciones sociales, que también han aumentado sensiblemente en los últimos años como consecuencia del récord de afiliados a la Seguridad Social y la entrada en vi-

gor de herramientas como el Mecanismo de Equidad Intergeneracional (MEI), España se coloca como la gran economía europea donde más ha crecido la dependencia del IRPF y las cotizaciones.

Dentro de la UE sólo Luxemburgo y Portugal presentan cotas más altas en lo que va de siglo, mientras que el resto de las grandes economías europeas han incrementado su dependencia del IRPF y las cotizaciones en menor medida (Italia, con un 4,7%) o

En el conjunto de la OCDE, los ingresos por IRPF han caído tras adaptar los tipos a la inflación

incluso la han reducido. Este último es el caso de Francia (-0,6%); Alemania (-0,9%); Países Bajos (-1,1%); o Bélgica (-6,2%).

Atendiendo únicamente a los datos de IRPF, la negativa del Gobierno a deflactar las tarifas elevó en el último año la dependencia de estos ingresos sobre el total de los recibidos a las arcas públicas, pasando de suponer el 22,8% al 24,1% en sólo un año, según los datos de la OCDE.

Y, en el apartado de las cotizaciones sociales, España es la segunda gran economía que más depende de las cuotas a la Seguridad Social, la octava en el conjunto de la Unión Europea y la décima en la OCDE, suponiendo un 34% del total

El peso del IRPF sobre el total de ingresos se eleva casi dos puntos en sólo un año

de los ingresos. El dato sirve para escenificar el récord de cotizantes alcanzado en los últimos meses, pero también pone sobre la mesa el riesgo que supondría para la economía española un cambio de rumbo en el empleo.

Tendencia general al alza

En el conjunto de la OCDE y los países de su entorno, el informe anual muestra una tendencia alcista en la recaudación de las administraciones públicas –pese a las deflacciones en el IRPF–, como consecuencia de la incertidumbre global que han generado cuestiones como el cambio climático, para lo que se han introducido diferentes impuestos a la energía y los combustibles; el envejecimiento poblacional, para lo que países como España han aprobado aumentos de cotización como el MEI o la cuota de solidaridad; o la guerra entre Rusia y Ucrania que ha derivado en un aumento del gasto en Defensa generalizado entre los socios de la OTAN.

Otra tendencia detectada por la OCDE tiene que ver con los impuestos a la propiedad, que el año pasado se centraron “predominantemente en reducciones de tasas y medidas de reducción de base. La mayoría de estas buscaron aliviar la carga tributaria de los hogares, hacer más asequible la vivienda, simplificar los sistemas de impuestos a la propiedad y fomentar la inversión”, relata el informe.

En este apartado, el Gobierno de España también navega a contracorriente: los precios de la vivienda continúan su imparable crecimiento, con récords en varias comunidades autónomas, mientras algunos estudios afirman que los impuestos inmobiliarios y los trámites asociados disparan hasta un 45% su coste. Todo, mientras el PSOE propone como solución al problema un alza fiscal a los propietarios de segundas residencias, pisos turísticos e inversores extranjeros.

La OPEP dispara el suministro de crudo y lastra su precio

P. Cerezal. Madrid

Los grandes petroestados han vuelto a elevar la producción de petróleo, esta vez con más fuerza que en meses anteriores, lo que ha incrementado el superávit de crudo en el mercado y lastrado los precios. En concreto, el barril de Brent, de referencia en Europa, cedió ayer un 1,7%, hasta los 66,4 dólares, y se sitúa muy cerca de los mínimos que tantea desde hace cuatro meses.

La Organización de Países Exportadores de Petróleo y sus socios (el cártel conocido como OPEP+) elevó el suministro de petróleo en 509.000 barriles al día en agosto respecto al mes anterior, hasta alcanzar los 42,4 millones de barriles diarios en el octavo mes del año. Esto es, un incremento de 77.000 barriles por encima de lo acordado en abril, lo que deja la producción de la OPEP+ ya por encima de los niveles de 2023. Y todavía queda recorrido al alza, ya que los países miembros se han comprometido a seguir elevando su producción en los próximos meses.

Este incremento se debe fundamentalmente a Arabia Saudí, que suma 258.000 barriles, pero también a Irak (122.000 barriles), Emiratos Árabes Unidos (87.000) y Rusia (50.000). De estos países, llama la atención en particular Irak, un país que no debería aumentar su oferta porque no participó en los recortes voluntarios añadidos a los generales, pero que puede haber tomado esta decisión para paliar la merma en sus ingresos derivada del recorte de la cotización.

Exceso de oferta

Con ello, aumenta el desequilibrio entre la oferta y la demanda, lo que a su vez agrava la presión a la baja sobre los precios. De hecho, aunque la OPEP ve una sólida demanda global, la Agencia Internacional de la Energía apunta en sentido contrario y advirtió ayer de que el aumento de las reservas globales de crudo previsto para la segunda mitad del año (2,5 millones de barriles al día) “es insostenible”, lo que podría llevar a una fuerte rebaja de los precios una vez que los almacenes estén próximos a su tope. Según la AIE, la demanda de petróleo crecerá este año en 740.000 barriles, una cuarta parte que la oferta.